



鳥籠

岡本綺堂

何しろ損害が意外に軽かつたと云ふ
ここが人々の顔の色を少しく和けた。
「まあ、其位のここなら訴へないでも
可からうぢやないか。此方にも不意が
あらんだから、好んで科人を拵へるに
及ぶまい。」と、お秀は云ひ出した。精
太郎も實は警察なきへ行くのは忌であ
つた。彼は汚れた手足を洗つて再び内
へ入つた。

お照はこれに戀て、もう些も店番
を忘ることは能なかつた。彼女はそこ
に整然と坐つて、眼は油断なく店ご往
來を見張つてゐたが、耳は絶ゆず奥
の間の話聲に聞き惚れてゐた。紳士
弟には茶の間の六疊で頻に仲よく話
してゐた。

お照の話聲は時々低くなつた。さう
して、お照といふ名がお秀の口から洩
れて聞いた。話の筋は何か聞き取れ
なかつたが、お照は思はず身を固くし
て呼吸を整へた。革包の金を取つた疑
い、彼女は悪い方に氣を遣して恐れ危
してゐた。彼女はついに胸を轟かした。併し
彼女は一足も店を動くことは能なかつ
た。一
瞬のお内儀さんは金を騎して何か買
物にでも出るらしかつたが、この店
の前で足を停めた。

「でも、まあ見付かつて可うござん
だね。ほんとうに些の間でも油断
は能ませんよ。妾の店でも遇日林檎を
三つ四つ盗られたんですよ。そりやア
裁判つちや居ますけれども……。」

「こらには悪い畜生がるるんです
わね。」
「お内儀さんは金を騎して何か買
物の所へ來たのか。」



を省めて店の前に寄つて來た。何で
四五人ばかり徒黨を組んで此店らの西
人店や縁日を荒して歩くんですか。
ああともう、その所へ來たのは一人でした
が。その一人の方はね。」

奥の話に氣を取られてゐるお照は、
こんな話を聞きたくも無かつた。たゞ
上の空で好加減に應答をしてゐるこ
れがお内儀さんの方では調子に乗つて饒舌
り始めた。

「その一人はね。ほら、今こへ貰物
に來た。お清さんの従弟なんですよ。名
は盛衛さか云ふんですつてね。一人が

買物をしてゐる中に、一人が窃盗する
にんできさせ。麹町通や三番町の方まで
行つて、商店の代物を雜誌でも豪口
でも石鹼でも手當り次第にパクルんで
すこさ。お清さんはあんな正直な善い
人ですけれども、何うしてあんな悪い
親類が出来たんですかね？」

お照も此話に段々引き入れられて來
ました。お清は幼ちやんが仲好の須藤脩の
ところに長年仲働きを勤めてゐて主人にも
配達でもして苦學する目的であつたの
を、お清から主人の博士に頼んで同家の
子弟が例のバクリ仲間の一人であらう
所にこの家の遊びに來ることも屢々あつた。
あつた。お照も彼を熟知つてゐた。併し
彼が例のバクリ仲間の一人であらう
ことは今まで些も知らなかつた。

信じて疑はなかつたが、其周圍にそん
な悪い者が附いてゐるやうでは、坊
ちゃんに脩を餘り親く交際させるの
は少しく不安心だとも思つた。さうし
て、今の窃盗も或は盛衛の仕業ではな
いかとも想像した。自分は些も気が
付かないが、牛込の方へ廻りま
すから……、づれ又悠々來ます。」

「電車の中も氣をお注げよ。お前は
「もうお歸りですか。」

お照は何だか残り惜しいやうな顔を
した。
「今日はこれから牛込の方へ廻りま
すから……、づれ又悠々來ます。」

「お清さんは知つてゐるんでせうか。
お照を十分に知つてゐる年頃の精太郎
も、姉には小見扱ひにされてゐた。彼
は忤ひもせずに笑つて歸つた。

新刊紹介

筑波時報(三四六) 下谷大日本織物協會
航空界(九月) 駿河町有樂町帝國發明協會
芝居(九月) 茶葉(九月) 静岡道手町同發行會
實用新案公報(二七五) 駿河町富士明治會
富士研究(九月) 芝居(九月) 岩町大日本農業獎勵會
業界(九月) 芝居(九月) 日本橋芝居(九月)
刊下樂譜(九月) 京橋銀座西久保櫻川町方圓園藝社
樂譜(八) 松本町共樂器社

日曜日 一九四九年正月十三日



十一

金言



受持の教師に率られて何とかわいい駆きながら汽車に乘込んだ。淺川まで汽車で行けば近いのであるが、本來の目的が遠足云ふので彼等は八王子で汽車に別れた。機を織る音の忙しい八王子の町を眞直に置いて二里餘りも西へ進むと、杉の多い高雄山は既う眼前に聳えてゐた。彼等は更に小一里の山路を登つた。

頂上で午の弁當を造つて、それから二時間ばかりは思ひ／＼に遊ぶことを許された。ある者は龍を観に行つた。ある者は植物採観に出かけた。隼雄三崎は他の學友二人と矢はり植物採観の組に入つた。併し狭い山路を大勢が繁がつて行くのも不便なので、氣の合つた同士が漸次に一團になつて、銘々が勝手に山の四方をめぐつて歩いた。草雄達は何時までも四人一組になつて北の方へ降りて行つた。

四人は少し疲れたので樹の根に腰を卸した。日光を遮る大きな樹の蔭は蓋でも冷々する位であつた。頭の上を何

大溝に湧く大きな蚊も此頃は一匹も
影を見せなくなつた。彌七の店で賣る
蚊遣り香も何日か懐爐灰こ變つた。角き
屋敷の落葉が毎朝漸次に多くなつて來
て、十月も既う中旬になつた。
革雄の通つてゐる中學では高雄山の方
面に遠足會を行ふ筈し、當日の日曜
は試つたやうな快晴の空であつた。第一
一年生だけは制服を着けないでも可い
ところになつてゐるので、革雄は両袖に
短い袴といふ扮装で草鞋を穿いた。彌
七は頻に世話を焼いて、草鞋の紐を
整つて、例の通りに誘ひに來た。二人

「あ、佛法僧が咲いた」と脩が娘を仰いで云つた。

「僕の兄さんが去年の夏、琵琶の瀧に棲んでゐる。主張した。この議論は結局何方ごち型が付かなかつた。その中に又一人が此山には狂人がゐるとい云ひ出した。これは確に眞實であつた。

「狂人きょうじんに追掛おいかづられたら怖いだらう。
さ、脩けいら眞面目まめんめつに云いつた。
『だから、僕は瀬せの方ほうへに行ゆかないん
だ。』又一人ひとりが云いつた。

した大男が樹の蔭からぬっこ現はれた。彼の鋭い眼は野獸のやうに輝いた。口の中で何かぶつぐ云ひながら、今にも四人に飛び入りさうな氣勢を示した。

四人は一度に起ち上り、大男は猿のやうな奇怪な呼び聲をあけで追つて來た。少年等は蒼くなつて逃げた。彼等は路を擇らずに逃げた。或者は右へ走つた。或者は左へ逃げた。精は樹の根に縛りて膝を傷つけた。それで

も無事に頂上の樂王院の前まで通り着いた。こゝが生徒の集合所であつた。脩は教師に逢つて、自分達が狂人に追はれたことを訴へた。

「狂人には大抵附添人があるから、無闇にそんな所へ出て来る筈はないが、

狂人が己に此の山内にゐる以上はそんなことが必ず無いこも限られないのです。教師は年上の生徒にも指揮して、それ手分をして、他の三人を捜索させた。

其處らを彷徨いてゐたのは事實であつた。彼が何ういふ意思で四人の少年を脅かしたか、それは無論判らう筈はなかつた。

脩に次いで他の二人も相前後して駆

つて來たが、何時まで經つても隼雄一人は歸らなかつた。日の暮れるまで博一般讀者の熱狂的歡迎を博したる崎堂先生の今度の「鳥龍」は必らず又「妹」同様の大団扇を導く、「さへ字じよて失れども思ひなづかぬ」と讀者に手を盡しても、彼の行方は遂に不明であつた。騒ぎは愈々大きくなつた。

朝に伴ふ婦人振りを見る。こゝは出来まいかの「妹」の志れ種さよ。又た機を得て、尙ほ「妹」の後裔に接し彼の崇高なる松代城の御子を。足尾朴人△死んだと思つて居た父少佐が捕獲されつて生きて居た。其間の隙日なたに忠實な頼七のかけ引、腕白の草薙。怜悧な照子。これが筆に動いて何機なたが芝居をするのかと思ふ。今は未だ序じてなから最うほんが待ち遠しい氣がしてならない。千葉の百姓△れ照子十六七。須藤君は十三位にしてあつたかと思ふ。第四回には照年十歳須藤は六歳としてあります。芝の一人(記者曰ふ)第三回のは日當戦争當時の事になつて居ります御覆直し下さい。

籠



て逃げた。

て逃げた。西も東も判らずに逃げた。
およそ三四町も夢中で逃げ延びて漸く
振返ること、おそろしい狂人の姿は既う
見いなかつた。ほつこ息を吐いて更に
四邊を見廻すと、彼は今まで居た所よ
りも餘ほき低い窪地へ駆降りて來たら

周囲を暗くして、足下には遠く水の音
が聞いた。

彼は今來た路を疊上けて少時そこに
佇んでゐたが、彼の狂人がまだ其處
らに彷徨いてゐるかも知れない云ふ



つて歸る氣にはなれなかつた。
彼は迂路をして集合所の方へ登らう
とした。自分の立つて居る路を真直に
降れば、頂上からますゞ遠くなりさ
うに思はれたので、彼は路の無い藪の
中を横切つて頂上へ登らうとした。
それが一番捷路であるらしく思はれた
ので、彼は大膽に藪を搔き分けて進み

まだ日中ではあるが、幾箇の木の枝や葉が日光を奪つて、迷へる人をいよいよ迷はすやうに見いた。名も知れない灌木の高い藪は時々に雰囲気の小さい身體を没して了つた。地の理を些さもなく知らない彼は方角を失つて、唯無闇に足の向く方へ突進した。彼は根に蹉いた藤蔓に足を取られた、荆のある灌木に突き當つた。彼の手足からは血が流れた、身體からは冷い汗が一面に濡いた。

「こうしたら可からう。」

彼は實に心細くなつた、泣きたくなつた。併し迂闊大な聲を擧げたら彼の主人が又詫びけて来るかも知れない

危まれたので、彼は救ひを乞ふことを躊躇した。兎も角も行ける所まで行つて見ろ、彼は勇氣を奮ひ起して又蓮んだ。灌木や藤蔓のたぐひが少しく國みを解いたかと思ふと、今度は芒の高く伸びた草叢へ入つた。霜に枯れかゝつた芒の葉は無数の槍や刀を閃めかして、再び此の少年を取囲んだ。彼は後へも先へも行かれなくなつた。

「おうい、おうい。」
彼は震つた聲を張上けて再び呼んだ。
立縮んだ。
芒はいよく鳴つた。鳴も近づいた。
くの人の聲では無かつた。おそろしい
獣の鳴聲であつた。隼雄は悚然として

彼はその根を押倒して進んで来る野獣の鋭い瞳を覗いた。

であらう。恐れ戰慄いた。犬は眞黒長い毛を垂れてゐて、さながら熊の児のやうにも見えた。彼はこれで、ふほの勇氣はなかつた。彼は既う聲を立てることも能なかつた。犬は彼を脅かすやうに低く唸りながら徐に這ひ寄つて來た。隼雄は斯ういふ場合に燐寸を擦つて敵を防ぐことを教師に教へられたが、彼は生憎に燐寸を持つてゐなかつた。彼は實に途方に暮れた。彌七の日に燃けた顔や、お照の白い顔が、車輪のやうに彼の眼の先に回轉した。

男は黙って隼雄を睨んでいた。